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在元宇宙概念火爆之下，招股书中使用“元宇
宙”一词超过250次，这让飞天云动向港交所递交
招股书的消息引发热议，更让市场对其抱有“国内
元宇宙第一股”的期待。但作为一家提供各类
AR/VR服务的供应商，飞天云动究竟有多
少“含元量”，元宇宙这股风又是否能帮
其叩开资本市场的大门，尚需要经

过市场的检验。

去年年底进
入元宇宙领域

在此次冲刺港股之
前，飞天云动已在资本市
场有过亮相。只不过，彼
时的它还是为游戏行业所知
晓的掌中飞天。公开资料显
示，掌中飞天成立于2008年，曾
是游戏发行平台，后来又将重心
转 向 AR/VR 内 容 及 服 务 ，于
2017年在新三板挂牌，并在2019
年 8月摘牌。2021年 12月初，掌
中飞天宣布进入“元宇宙”领域，
并更名为“飞天云动”。

从游戏到AR/VR，再到如今
的元宇宙，飞天云动的多次业务
转型离不开第一大股东、掌舵人
汪磊的大力推动。出生于 1982
年的汪磊，兼具游戏人和广告人
的双重身份，自2005年 7月从北
方工业大学自动化专业毕业后，
先后在掌中万维、掌趣科技从事
资讯科技和游戏开发类工作。

2009年，汪磊正式从掌趣科
技离职，加入到掌中飞天科技担
任总经理。在他的掌舵下，公司
自主研发出多款单机手机游戏，
包括《飙车之神》《爱丽丝仙境消
消乐》《战地枪神》，等等。

2015 年，VR 在国内兴起之
际，汪磊开始做相关积累，2017
年决定将公司重心转向 AR/VR
内容及服务。2021年，“元宇宙”
概念大爆发，飞天云动于2021年
11 月 30 日正式成立元宇宙主题
新业务“飞天云动”，并对公司进
行更名。与此同时，公司也大力

捆绑元宇宙概念，在本次提交的
招股书中，总计256次提及了“元
宇宙”。

AR/VR 服务仍是
主要收入

尽管飞天云动在招股书中将
“元宇宙”作为卖点，但该公司的
主要收入依然来自AR/VR服务、
AR/VR 内容以及其过往的游戏
业务等。招股书显示，AR/VR服
务是其主要收入来源，为客户提
供解决方案，包括投放AR/VR互
动内容广告，合计有40余名广告
客户。此外，其AR/VR内容业务
有40名客户，并为中国最大的搜
索引擎之一旗下教育业务附属公
司开发中学地理VR课程。截至
去年 6月 30日，其AR/VR SaaS
服务付费订购用户数逾 800 名。
去年上半年，AR/VR服务收入占
比62.10%。

招股书显示，2018年至2020
年，飞天云动分别录得营收 1.64
亿元、2.51 亿元、3.39 亿元，对应

的 净 利 润 分 别 为
4709.7 万元、4187.9 万
元、6160.9 万元。去年
上半年，得益于“元宇

宙”热潮，公司收入再创
新高，达到 2.78 亿元，同
比增长约 129.8%，主营业

务收入则为 2.6 亿元，占比
超93%。
值得一提的是，飞天云动

毛 利 率 不 低 ，其 中 以 AR/VR
SaaS 业务的毛利率最高，达到
50%以上；其次是 AR/VR 内容，
毛利率维持在 47%。相较之下，
AR/VR 服务表现稍弱，仅 20%
左右。

艾瑞咨询数据显示，2020年
中国 AR/VR 内容及服务按收入
计的市场规模为 115 亿元，并预
期将由 2021 年的 211 亿元增加
至 2025 年的 1028 亿元，复合年
增长率为48.6%。而目前以收入
计算，飞天云动 2020 年在国内
AR/VR 内容及服务市场市占率
排名第一，达到 2.3%；在AR/VR
服务市场中市占率同样位居首
位，占比12.6%。

就风险性而言，飞天云动表
示，虽其业务收入有所增长，但由
于推出新产品的不确定性以及中
国 AR/VR 内容及服务行业内的
竞争加剧等，其无法保证业绩能
够保持过往增长速度。

元宇宙概念股股价
齐齐回落

飞天云动极力捆绑元宇宙
的同时，已经跻身元宇宙概念

股行列的一众上市公司表现又
如何？

元宇宙的大热，要从游戏公
司 Roblox 上市说起。2021 年 3
月，一直在努力打造一个类似元
宇宙的游戏平台的 Roblox 第一
次将元宇宙概念写进招股说明
书，并成功登陆纽交所。上市后
不久，Roblox 市值突破 3000 亿
美元，也就此掀起国内元宇宙的
热浪。不过，近期Roblox悄然下
线了中文版应用。对此，官方解
释称是为了筹备第二代产品，重
新上线的日期未知。

在元宇宙概念之下，游戏作
为首要的应用场景被认为是元宇
宙的最初入口，国内游戏公司股
价也应声暴涨。去年 9 月 6 日，
中青宝（300052）发文称，将推出
虚拟与现实联动模拟经营类“元
宇宙游戏”《酿酒大师》。凭借这
则推文，中青宝迅速出圈，股价快
速上行，并在去年11月 1日冲高
至 42.63 元，市值也涨至 104.20
亿元。

不过，在股价逆天的背后，是
中青宝并不稳定的业绩。财务数

据显示，其年营收基本维持在 1
亿元左右，利润 1000 万元上下，
是个名副其实的小盘股。与此同
时，中青宝近期还因在三会运作、
内幕信息管理以及关联方管理方
面存在不规范情形，收到深圳证
监局的关注函。

此外，包括盛天网络、汤姆
猫、易尚展示、佳创视讯、当虹科
技、歌尔股份等在内的元宇宙概
念股自去年9月以来股价一路高
歌。但是喧嚣过后一地鸡毛，如
今多个概念股股价已经呈现下跌
趋势。东方财富 Choice 数据显
示，2021年有22只元宇宙概念股
的股价回落。其中，虹软科技跌
幅最大，达36.60%。

2021 年 12 月 23 日，中央纪
委国家监委网站发文称，目前部
分公司炒作元宇宙概念与真实的
元宇宙有较大差异，需要去伪存
真、谨慎判断。“资本操纵，雏形
期的元宇宙仍存在诸多不确定
性，产业和市场都亟须回归理性，
应警惕资本通过创造新概念、炒
作新风口、吸引新投资等逐利惯
性操作”。

走过2021年，在结构分化、板块轮动的背景下，市场小盘
风格愈发明显。在此背景下，已经成立超半年且取得较好业
绩的华夏中证 1000ETF也将迎来其联接基金——华夏中证
1000ETF发起式联接。该基金于1月10日正式发行。

华夏中证 1000ETF 发起式联接目标 ETF 为华夏中证
1000ETF，截至去年年末，华夏中证1000ETF自 2021年 3月
18 日 成 立 以 来 净 值 增 长 率 为 32.37% 。 此 次 华 夏 中 证
1000ETF发起式联接的推出，再次助力更多场外投资者分享
ETF优势，捕捉风格切换机遇。 （杨广）

媒体报道，深圳市市场
监管局日前通报了第三十六
期食品安全抽样检验情况，
本次共抽检食品 4355 批次，
其中 36 批次不合格。知名米
面 制 品 上 市 公 司 克 明 食 品
（002661）因标称“陈克明”牌
面粉产品霉菌超标引发广泛
关注。

按照公众的一般认知，
知名品牌因为已经有一定的
市场基础和品牌溢价，通常
来说不会为了节约成本而刻
意 去 使 用 一 些 低 质 的 原 材
料。相反，越是大的品牌，越
有胆量在行内树立标杆的地
位，其产品也有过硬的品质
理由，也就是不怕质疑，不怕
检查。但是这次发现的霉菌
超标尽管有其客观解释的原
因，但对消费者来说结果都
是一样的。也就是说，在供
应和生产方的品质控制方面
确实出现了漏洞。所以这家
公司才会回应：目前已经整
改为执行每批次产品必检、
100%检测制度，全力完善生
产过程品质风险监控手段。

另一方面，截至 1 月 10
日 收 盘 ，公 司 最 新 股 价 报
12.79 元，较此前高位已被腰
斩。这意味着这样的事件对
于一家食品生产企业来说，
并非一个小问题。原因就在
于市场是会联想的：当监管
部门发现了，公司才会进行
跟进，这就意味着公司自我
发现与检讨的能力和愿望可
能 是 不 完 备 的 。 对 公 司 来
说，属于偶发性的小麦原粮
污染，只不过是个黑天鹅事
件。但是对公众来说，原材
料出问题本身就是个灰犀牛

现象，在国内某些特殊的食
品安全大环境下，是应该长
期做好应对策略和预测规避
的。

从这个角度看，我们本
土的企业和国外的一些跨国
企业相比的话，确实是存在
观念和机制上的短板。国外
许 多 大 企 业 相 对 保 守 而 稳
健，步步为营，因为他们会花
费很高的成本，设置专门的
技术部门，去研究进出品质，
用最坏的打算去严密防范所
谓的黑天鹅上。但是我们的
中等企业，可能还是处于比
较 初 级 的 防 范 检 测 机 制 上
面。甚至可能还有企业潜意
识认为，并非开包即吃，最后
做成面制品只要煮熟了就没
事。这种想法可能是非常普
遍的。更进一步，如果这些
原料以批发的形式进入到普
通餐馆和大排档，人们对其
负面评价可能就会更低。这
确实是广大企业在质量把关
上相对惰性的原因。因为我
们去餐馆用餐，基本上是从
来不会过问这些原材料的品
牌出处的。

克明面粉的事件，因为
它看起来不是致命的，所以
在浩如烟海的食品安全问题
中 它 不 会 被 停 留 和 记 住 太
久。但是作为一家企业，本
来就应该利用这些契机，知
耻而后勇。若能把类似事件
写在公司大事记，让所有的
投 资 者 和 员 工 都 能 清 楚 看
到。那么才算是一次外部压
力之下的自我革命。如果能
够有这个勇气和姿态的话，
可能也是下次品牌升级和名
望回归的基础了。

得益于新能源汽车的快速
发展，锂电池的市场需求量不
断加大。在此背景下，锂电池
相关产业链企业等纷纷加码扩
产。近日，璞泰来（603659）发
布公告称，其控股子公司乳源
东阳光氟树脂有限公司拟在广
东乳源新建 2 万吨/年 PVDF
（聚偏氟乙烯树脂）与4.5万吨/
年 R142b（二氟氯乙烷）项目，
总投资金额约14亿元。

璞泰来拟大幅扩产

PVDF 是锂离子电池产业
链重要的涂覆材料和黏结剂，
近年来受益于电池企业的产能
扩张，市场需求不断增大，其价
格也一路飙升，从2020年年初
的约7万元/吨，暴涨至如今的
40万元/吨。

璞泰来是锂电负极龙头，
其背靠新能源赛道，股价一度
超过200元，跻身千亿市值“俱
乐部”。截至 1 月 10 日收盘，
璞泰来股价为 138.55 元，总市
值为962.1亿元。

早在去年 3 月末，璞泰来
就曾发布公告称，拟通过认购
东阳光氟树脂的新增注册资本
7500万元，从而取得拟投资标
的 60%的股权；同时与后者约
定增资完成后，东阳光氟树脂
需快速启动 1 万吨/年 PVDF、
2.7 万 吨/年 R142b 项 目 的 扩
产，原则上计划于 2022 年 12
月31日前实现投产。

后来，基于对市场行情的
乐观预判以及与乳源县沟通的
结果，璞泰来决定将原有规划
的 PVDF产能提升一倍至 2万
吨/年，并同步扩产 R142b 项
目。

根据规划，项目将分两期
建 设 ：一 期 建 设 1 万 吨/年
PVDF 与 1.8 万吨/年 R142b 项
目，建设期2年，预计将于2023
年年底前建成投产；二期建设
1万吨/年 PVDF与 2.7 万吨/年

R142b项目，预计将于 2024年
年底前建成投产。

据了解，东阳光氟树脂，目
前 已 具 备 0.5 万 吨 PVDF 产
能。若该 2万吨 PVDF产能如
期投产，东阳光氟 PVDF 总产
能将攀升至2.5万吨，产能将位
居国内PVDF行业前列。

相关企业跟风扩张

据了解，国内锂电 PVDF
市场由阿科玛、索尔维、吴羽、
大金等外企主导，国内具备锂
电 PVDF 产能企业较少，仅东
岳集团旗下华夏神舟、联创股
份、三爱富、孚诺林、中化蓝天、
巨化股份等有相关产能。

而随着 PVDF价格的不断
攀升，上述国内企业为了进一
步抢占“蛋糕”，也纷纷进行产
能扩张。

2021 年最后一天，作为东
岳集团高端PVDF5.5万吨规划
的重要组成部分，东岳集团新
万吨 PVDF 项目开工奠基，预
计将于今年 10 月建成投产。
据了解，待该项目建成后，可实
现 1 万吨/年的动力锂电池级
PVDF 树脂配套生产，与东岳
现有的 PVDF 生产装置，形成
2.5 万吨/年的 PVDF 树脂生产
规模。

另一家巨化股份，作为国
内制冷剂产业链巨头，目前规
划 PVDF 产能 1 万吨，其中锂
电池级 PVDF 产能规划 1000
吨，一期 2500 吨产能已经于
2017年底投产，二期7500吨正
在建设中。

记者了解到，作为 PVDF
核心原材料的 R142b，属于第
二代HCFCs制冷剂，对臭氧层
的破坏力较大，导致该材料项
目环评门槛较高，产业审批周
期甚至长达 3 年。因此，该行
业在未来很长一段时间内，或
仍将是现有几家头部企业“群
雄逐鹿”。

浙江东阳是浙中重要的交通
枢纽，走出了不少富商巨贾。傅
斌星的父亲傅梅城就是一名低调
的东阳富豪，出生于普通农村家
庭却对影视行业产生浓厚兴趣，
恢复高考后考上了浙江广播电视
大学。而傅斌星的母亲赵依芳则
是浙江传媒学院恢复高考后的第
一届新闻系毕业生，1992年已官
至东阳市广电局副局长。

后来，敏锐果敢的赵依芳不
惜辞去体制内的职务，从东阳来
到杭州创业。回忆起这段经历，
赵依芳坦言：“在我的内心深处，
还是给自己留了一个小小的豁
口，想做一点自己感兴趣的事。”

2000年，凭借着在工作中积
累的资源和经验，夫妻两人成立
了杭州华新影视制作有限公司，
筹拍了第一部电视剧《子夜》。

从浙江电视台西边的影视
“小作坊”走出，逐渐站稳脚跟的
赵依芳又在 2005 年创立浙江华
策影视公司，与丈夫专心投资制
作电视剧。3 年后，赵依芳终于
等来了《中国往事》，该剧斩获了

“飞天奖”和韩国首尔国际电视节
“最高电视剧”大奖，也让华策影
视一战成名。

应该说，《中国往事》的成功
并非偶然。从成立之初，华策就
把目光投向了影视行业成熟发达

的海外，组建海外发行团队，每年
参加世界各地的影视节展。《中国
往事》编剧赵立新之所以选择与
华策合作，也是基于“华策是一家
有思想、有内涵，也有能力的公
司”。

2010年10月，华策影视在深
交所创业板上市，被誉为“电视剧
第一股”。彼时，华策影视与著名
编剧刘恒、邹静之签订了无限期
战略合作协议，两人分别担任华
策的业务总策划和总监制。随着
华策影视上市，持股的两人一夜
间成为“千万编剧”，“影视公司
上市，先富了编剧”在当时引起不
小轰动。

飞天云动究竟有多少“含元量”尚需市场检验

克明面粉出现问题
知耻后改尚不算晚

羊城晚报财经评论员 戚耀琪

锂电巨头璞泰来落子乳源
大手笔加码锂电热门材料

羊城晚报记者 李志文

“影二代”接任华策影视总裁
傅斌星自称是“观众的打工者”，早已被委以重任

经济新动能 民企新力量

创二代来啦！
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回顾2021年，在市场风格转向中小盘的市场大环境下，
量化投资凭借覆盖面广、持股分散等众多优势，取得了相对
稳健的超额收益。2021 年度公募量化基金平均回报为
8.08%，同期沪深300指数下跌了5.20%。2022年伊始，不少
基金公司继续发力量化投资，如中加基金于1月10日重磅推
出了中加量化研选混合。该基金由拥有12年量化投研经验
的老将钟伟领衔。

投资者可通过中加基金官方直销渠道，渤海证券、天天
基金、东方财富证券等代销渠道进行认购。 （杨广）

据悉，拟由上投摩根投资总监杜猛任职的上投摩根沃享
远见一年持有期混合型基金已于1月10日起正式发行，本次
发行募集规模上限为 80亿元。包括交通银行、东方证券等
多达60余家银行、券商、互联网基金销售机构将参与该基金
的首发。

值得一提的是，拟任基金经理杜猛将出资500万元认购
该基金，与广大投资人风险共担、利益共享。此外，该基金设
置了最短一年的持有期，每笔申购份额锁定一年，持有满一
年后投资者可自由赎回，且无赎回费。 （杨广）

展望2022年A股市场，“十倍基”建信恒久价值掌舵人，
建信基金权益投资部执行总经理陶灿表示，2022年市场风格
会明显更均衡。重点可关注两类机会：一是相对优势仍然持
续的高景气成长板块，如新能源、军工和国产半导体等；二是
困境反转板块，如受益疫情缓解的汽车零部件、酒店、航空、
机场等。

由陶灿管理的新产品建信沃信一年持有期混合基金正
在发行中，该基金将重点布局以上板块，为投资者提供一键
布局优质赛道的良“基”。 （杨广）

华夏中证1000ETF联接正式发行 建信基金陶灿：今年市场更均衡 上投摩根沃享远见混合正在发行 中加量化研选混合重磅发行

羊城晚报记者 黄婷

2015 年后，爱优腾等互联
网视频平台开始崛起，华策影视
提出全面的互联网化转型，于当
年推出SIP（超级 IP）战略，即建
立起全网剧、电影、综艺全内容
覆盖，卫视、互联网、自媒体全渠
道运营以及产业合作全球化拓
展的商业模式。

彼时，谈及这个宏大且略微
抽象的SIP概念，傅斌星曾向媒
体坦言：“我必须承认，SIP只是
一种说法。”但她紧接着又补充
道，SIP 可以是任何一样东西，
可以是一部作品，也可以是一个
版权，甚至可以是一个创作，“但
是它一定要有可延展、可开发的
生命力”。

如果说几年前傅斌星对公
司 SIP 战略的认识还停留在模
糊层面的话，那么如今的她则
显得更为笃定，《刺杀小说家》
的成功对傅斌星显然是一剂强
心针。

在《刺杀小说家》的片尾彩
蛋中，“小说家宇宙即将开启”的
字样引发了许多人的猜想；而在

2021年 3月的片单发布会上，傅
斌星透露：“华策对于‘小说家宇
宙’的第二个系列已经有初步的
故事的设想，这将会是一个 8-
10年的长线IP计划。”

值得注意的是，在现场公布
的片单中，年轻导演李亘的作品
出现了两次。对于华策影业目
前和大部分年轻导演之间的关
系，傅斌星形容为“谈恋爱”。她
表示：“先谈好恋爱再结婚，这样
会比较稳定，也不会产生分歧。”
据透露，华策影业未来五年将坚
持“721”的内容策略，即 70%的
中小体量商业片，20%像《刺杀
小说家》这样的可系列化工业
片，以及10%偏试验性的新导演
作品。

此次，在宣布人事任命的同
时，华策影视还宣布成立专门元
宇宙新业务部门，抢抓数字化时
代新发展机遇。接棒总裁的老
面孔，以及元宇宙的新风口，能
否为这家电视剧龙头找到超
级 IP，或将成为下个阶段
众人所关心的话题。

傅斌星出生于1984年，为伦
敦城市大学卡斯商学院电影商业
硕士，父母赴杭创业那年，她还不
满 10岁。等到 2012 年她学成归
来时，华策影视的电视剧事业正
进入飞速增长期，成立的子公司
上海克顿聚焦“家庭偶像剧”系
列，国内的影视版图不断扩张。

还未褪去书生气的傅斌星，
刚回国就从母亲手中接过任命
书，将设立华策北京办事处的
担子挑在了肩上。如今，在华
策的电视剧业务中，北京事业
群主打现实主义的青春领域，
与主旋律作品齐头并进，争取
将年轻观众群体吸引到现实题
材剧作中。

在刚刚过去的2021年，由北
京事业群出品的《下一站是幸
福》和《以家人之名》成为爆款连
续剧。

但更为人所称道的，是傅斌
星执掌华策影业的表现。2014
年，华策成立 100%控股的子公
司华策影业，专注电影业务，董事
长一职自然地落到了主修电影商
业的傅斌星身上。在电影项目上
从参投转为主控、押中《刺杀小说
家》的一系列成功案例中，都有傅
斌星忙前忙后的身影。

2016年，当媒体问及二次创
业的压力，傅斌星表示：“每天都
要自我充电学习，看书、看项目、
看剧本，你必须对你手下的项目

内容一清二楚啊。”她自称是“观
众的打工者”，每天都将 70%的
时间花在工作上，许多人对她的
印象是温和知礼。

去年上映的《刺杀小说家》就
是傅斌星全程参与的电影作品，
雷佳音、杨幂、于和伟、董子健主
演。傅斌星回忆，2014年她和同
事去电影院看了正在上映的《绣
春刀》，之后内部讨论的时候有人
提出，可以把手头储备的双雪涛
小说《刺杀小说家》交给《绣春
刀》导演路阳。最终，在华策影业
的牵线搭桥下，双方联手，以奇幻
电影的壳来讲述《刺杀小说家》平
行世界的故事，一举拿下10.35亿
元票房的成绩。

影二代闯出做电影第二条路

《中国往事》成就“华策往事”

能否找到下一个超级IP？

视觉中国供图

傅斌星早已被委以重任

傅 梅 城 是 一 名
低调的东阳富豪

元旦刚过，“电视剧第一股”华策影视（300133）就迎来了新总裁。1月9
日晚间，华策影视公告人事变动，公司实控人傅梅城将卸任董事长，由其妻赵
依芳接任；而公司总裁一职则由傅梅城、赵依芳之女傅斌星接任。

在接任总裁前，华策影视“少公主”傅斌星早已被委以重任。除了担任上
市公司副总裁，她一手搭建北京事业群；执掌华策影业八年，全程参与的《刺
杀小说家》创下超10亿元的票房。

在做电影的路上，这位“影二代”更愿意把华策影业看作一家创业公司，
认为需要在考量成本的前提下找到定位，“选择一些别人不一定走的路”。在
她身后，华策影业不断谋求与新导演的合作，深度参与到电影产业链中去。

250招股书使用“元宇宙”一词超过 次
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